
 
 

 

 
 

En conclusion… 
 

Fin de ce voyage d’un jour à Trois-Ponts. 
 

Sur la route du tourisme bienveillant, des notions comme le tourisme durable, le tourisme 
bienveillant, l’éco-tourisme ont été pointées.  
 

Une autre notion a été abordée : celle de territoire …  
 

Ces deux notions de territoire et de tourisme s’entrechoquent et  
la question d’un territoire mis en tourisme a été abordée.  
 

D’hier à demain, nous avons à réfléchir aujourd’hui.  
 

La notion de territoire est complexe et évolutive.  

• Mon territoire est-il privé, public ou négociable ?  

• Quels sont les enjeux d’une concertation ?  

• Qui sont les acteurs concernés ?  

• Que veut-on proposer sur notre territoire ?  

• Et en termes de tourisme, quels sont les offres touristiques que nous voulons proposer ?  

• Veut-on répondre à toutes les demandes ?  

• Lesquelles, celle des locaux, de ceux qui habitent ici ?  

• Selon quelle logique ? Une logique économique, sociale ou environnementale ?  

• Veut-on répondre à toutes les demandes (parfois pressantes) des touristes ?  
 

Nous avons entendu des pistes, des choses pragmatiques.  
 

Nous avons reçu des repères comme la charte européenne du tourisme durable qui peut faire 
cadre.  
 

Nous avons entendu plusieurs exemples d’application.  
 

Il s’agit, désormais, chacun à notre niveau, de développer une vision en s’appuyant sur des 
valeurs que nous voulons défendre. Des actions concrètes en découleront pour la bonne 
gouvernance de nos territoires en évolution.  
 

Un plan à court terme, à moyen terme, à long terme …  
 
Ce qui est sûr c’est que l’urgence de penser est là avec toutes les crises que nous traversons.  
 
Il est nécessaire d’échanger et de collaborer à différents niveaux.  
De notre place de citoyens ordinaires à notre place professionnelle, nous avons à mettre le 
débat à l’ordre du jour pour trouver des solutions.  
 
Dans ce monde touristique en transition, nous espérons que vous aurez trouvé dans cette 
journée des points de vue inspirants ou des outils à décliner.  
 



 
 

 

Vous recevrez, par e-mail, un lien vers toutes les présentations de ce colloque ainsi que les 
comptes-rendus et résumés de ce que vous avez entendu.  
 
Nous espérons que vous y trouverez des contacts et des pistes pour qu’ensemble nous 
puissions faire évoluer la question de la mise en tourisme d’un territoire.  
 
Une fin pour aujourd’hui, une suite à créer pour demain.   
 
Merci à vous de votre présence et de cette riche participation.  
 
Florence Noël ( comité organisateur – RSI Trois-Ponts)  


